
我叫杜占林，是土生土长

的达拉特旗人。

在我小的时候，风和沙是

见惯不怪的东西，树却很稀罕，

很多人家使根烧火棍都困难。

因为没有树，大风一起，那黄沙

遮天蔽日，白天都要点煤油灯，

新搭起来的“马架子”住不到半

年就会被沙子埋上大半截。

1980 年春天，我被任命为

达拉 特 旗展 旦 召苏 木 党 委 书

记。展旦召地处库布其沙漠北

缘，除了沙多，其他都是一穷二

白。在进行了大量调研后，我认

为展旦召穷就穷在土地沙化和

水土流失上。从 1949 年到 1980

年的 30 多年间，沙漠已向北移

动了 3 华里。如果不能阻止沙

漠继续北移，那农牧民还是要

过这样的苦日子。要想有出路，

就必须治沙。

当然，一开始大家都反对，

觉得这事干不成，我动员了很

久，大家总算愿意试试。第二年

一开春，我从信用社贷了 3 万

元作启动资金，带领全苏木的

农牧民举家出动，拿起铁锹，担

起箩筐，开启了治沙造林的征

程。春季的库布其正是多风的

季节，天气说变就变。沙尘一场

接一场地刮，风沙打在我们的

脸上，眼睛都睁不开，吹在身

上，站也站不稳。但是，我们扛

下来了。从五库尔土伦到西柳

沟，大人小孩、男女老少齐上

阵，挖坑的、栽树的、浇水的，10

多天光景，就栽植了近 30 多万

株沙柳。当年冬天，旗政府对展

旦召植树造林情况进行了验收

评估，专门拨付了 4 万元经费。

这一下，大家治沙的信心更足

了。

但是，沙漠种树毕竟不同

于其他地方，有时刚栽下的小

苗会被风沙掩埋或连根拔走。

经过几次失败，我总结出一套

经验：治理流动沙丘要“层层设

防、步步为营”，我 们打“草方

格”，用枝条把沙漠分割成一块

块小格子，沙丘固定后，再在

“草方格”中种杨柴、紫穗槐这

些灌木树种，然后再种植杨树

等乔木。

我 在 展 旦 召 苏 木 任 职 3

年，带着大家共栽植乔灌 60 余

万株，形成长约 20 公里的锁边

林。之后，随着国家“三北”防护

林工程的建设，达拉特旗展旦

召苏木锁边林的建设力度不断

加大，有效阻止了沙漠北移。现

在，我们苏木 17 万亩水浇地全

部变成了田成方、林成网、渠相

同、路相连的高产田，大家的收

入也翻了好几倍呢。

我今年已经 84 岁了，很多

事情都记不清了，但是带着大

家治沙造林这 3 年，我记得很

清楚。我经常跟我的儿孙们说，

生命有限，但绿树常青，这段经

历就是我们家的“传家宝”。

（内蒙古日报记者 施佳丽 整理）

459674885@qqcom

星期二 农历戊戌年七月十八

达 拉 特 旗 新 闻 中 心 主 办2018 年 8 月 日28

传承发扬库布其精神
争当绿色崛起排头兵

本报讯（记者 王晓丽）8 月

24 日，黄河防总常务副总指挥、

黄委主任岳中明视察我旗黄河

防汛工作。他强调，各级各单位

要全 力 以赴 做 好黄 河 防 汛 工

作，严肃防汛纪律，强化巡堤查

险。

自 治区 水 利厅 副 厅 长 康

跃，市委副书记、代市长斯琴毕

力格，副市长石艳杰，旗委书记

奇·达楞太，旗委副书记、政府

旗长王兵，副旗长黄建军陪同

视察。

岳中明察看了昭君镇元成

壕险工段的黄河水情，详细询

问了受灾情况。

岳中明指出，入汛以来，黄

河上中游来水偏多，近期来水

量大、历时长，各级各单位要牢

固树立以人民为中心的思想，

做到守土有责、守土尽责，全力

以赴做好防汛工作，最大程度

降低灾害损失。要严肃防汛纪

律，加强督察督导，加强应急值

守和巡堤查险力度，细化抢险

救灾措施，确保人员全部上岗

到位、工作责任全面落实、发生

险情能快速处置。要密切关注

汛情变化，统筹协调各方力量

和资源，指导开展抢险救灾工

作，全力保障人民群众生命财

产安全和社会稳定。

岳中明视察我旗黄河防汛工作
本报讯（记者 王晓丽）8

月 25 日，自治区党委举办第
95 期领导干部双休日讲座。国
家生态环境部副部长黄润秋应
邀作了 《学习贯彻习近平生态
文明思想，坚决打好污染防治
攻坚战》 专题讲座。自治区副
主席包钢主持讲座。

黄润秋结合全区实际，深
入 解 读 了 习 近 平 生 态 文 明 思
想，就打好污染防治攻坚战、

实现高质量绿色发展提出了宝
贵意见，讲座理论性、操作性、
针对性都很强，对各级干部统
一思想、开拓思维、推动工作
很有帮助，也必将进一步激发
干部群众坚决打赢污染防治攻
坚战，为筑牢我国北方重要生
态 安 全 屏 障 作 出 新 贡 献 的 热
情。

包钢强调，与会人员要进
一步提高政治站位，牢记习近

平总书记对内蒙古生态环境保
护工作的殷切嘱托，切实解决
生态环境保护中的突出问题，
坚决打赢打好蓝天、碧水、净
土保卫战。

讲 座 以 视 频 会 议 的 形 式
召开。旗委副书记、政府旗长
王兵，人大常委会主任杜建勇
等 部 分 县 级 领 导 及 苏 木 镇 街
道、旗直部门领导干部在我旗
分会场聆听讲座。

我旗组织收听收看全区
第 95 期双休日讲座

树林召讯 近日，内蒙古

自治 区 第二 届 蒙商 大 会 暨 主

题论坛在我市举行，来自国内

外的蒙商精英齐聚鄂尔多斯，

畅叙乡情，共谋发展。旗委副

书记、政 府旗长 王兵，副旗长

王平参加大会。我旗在会上签

订了 8 亿元大单。

此次大会以“建设亮丽内

蒙古，共 圆伟大 中国梦”为主

题，由自治区人民政府主办，

自治区政府办公厅、金融办、

工商 联， 鄂 尔 多斯 市 政 府 承

办，大会以创新、协调、绿色、

开放、共享发展理念为指引，

旨在整合蒙商资源，凝聚蒙商

力量，搭建海内外蒙商联系平

台，促进民间投资合作与交流

交往，扩大内蒙古对外开放。

大 会特 设 鄂尔 多 斯 特 色

资源、名优特 产展，汇集了 鄂

尔多斯煤 炭、电力 、旅 游文化

等六 大 版 块的 特 色资 源 和 来

自全市 9 个旗区，涵盖农畜产

品、文创手工产品、民族食品、

高端科技等类别的 400 余种产

品在这里精彩亮相。

我旗积极配合布展，在多

彩 达拉 特 展厅 展 出我 旗 响 沙

酒、风水梁獭兔肉系列、“二沟

湾”大米、韩廷宴泡菜、碧霞种

养 殖 合作 社 黑枸 杞 等十 余 种

特色农产品，各地的蒙商对我

旗 极具 特 色的 名 优特 产 品 啧

啧称赞。在工业板块，我旗亿

利塑业公司塑钢型材产品、达

瑞祥公司蓝宝石晶体、新奥石

墨烯纳米流体、导电浆料等纷

纷亮相，其中，兴辉陶

瓷的鄂尔多斯羊绒砖

因其环保、节能等诸

多优点成为本届展会

的一大亮点。

会上，我旗与内蒙古晋煤

物 流有 限 公司 就 风 水 梁 点 石

沟 村建 设 铁路 集 运 站 项 目 达

成合作协议。该项目总投资 8

亿元，项目 建成后，年发 运量

为 2000 万吨，预计实现年利润

3.5 亿元，对促进我旗煤炭开

采和外运有重要意义。

（徐雅玲）

我旗在第二届蒙商大会上签订 8 亿元大单

本报讯（记者 白剑萍）8 月
24 日，第六期“达拉特大讲堂”
开讲。政协主席刘永福，旗委常
委、政府副旗长苏智雄，旗委常
委、组织部部长苏振平，旗委常
委、纪检委书记、监委主任乌尼
尔吉日嘎拉，旗委常委、人武部
政委王书宏等全旗在家县级领
导和 400 多名科级干部聆听了
宣讲。

大讲堂特邀中央党校 （国
家行政学院）政法部教授李勇，
围绕“看得见的法治，摸得着的
幸福”对法治建设进行详细解
读。他以历史上鲜活的事例为切

入点，强调历史的周期性规律，
从而引申出制度建构的必要性
这一主题。他从细微处分析我国
当下法治进程中存在的不足，并
提出解决思路。他提出，在促进
法治建设的过程中，应当坚持既
不“任性”也不“认命”，建构系统
化考虑问题、分析问题、解决问
题的思维习惯；应当促进中国社
会实现三种转型，即由“熟人”社
会向契约社会转变，由国家权力
至上向公民权利至上转变，由经
验主义至上向科学进取至上转
变，最终实现“人人摸得着的幸
福”社会。

苏振平主持专题讲座并强
调，此次培训内容对每一位参学
者既是警醒，又是鞭策，对于切
实推进党政主要负责人履行法
治建设第一责任人职责、贯彻落
实党中央关于全面依法治国部
署要求，加快我旗法治建设必将
起到积极的指导作用。参学人员
要把培训作为完善自我、提高素
质、汲取经验、推进工作的良好
机会，领会、把握讲座内容的精
神实质，进一步加强法律知识学
习，增强法治观念，切实提高运
用法治思维、法治方式解决问题
的能力，依法执政、依法行政。

达拉特大讲堂讲述
“看得见的法治，摸得着的幸福”

本报讯（记者 王娜 高磊）8
月 24 日，旗政协召开十四届三次
常委会，围绕“优化营商环境”开
展专项协商议政。

旗政协主席刘永福出席会
议并讲话，旗委常委、政府副旗长
苏智雄，政协副主席苏忠、赵谦
宇、林冬梅及政协常委会组成人
员参加会议。

会上，苏智雄通报了我旗上
半年经济社会发展情况，林冬梅
代表常委会汇报优化营商环境
的调研情况，政协委员分别从做
强壮大实体经济、优化营商环
境、拓宽融资渠道、培养引进和
用好人才等不同角度进行议政
发言。

刘永福在讲话中强调，要以
学习好、贯彻好、落实好旗第十五

届四次全会为动力，围绕中心，服
务大局，扎实做好当前各项工作。
要扎实有效开展干部队伍建设年
活动，结合政协机关实际，把学习
教育活动组织好、开展好，真正使
党员干部在思想上受到触动，行
动上见到成效，以作风的大转变
推动政协工作的有效开展。要认
真总结好上半年工作，谋划好今
后一个时期工作。刘永福要求，政
协班子成员在思路上，要充分体
现旗第十五届四次全会的新要
求；在安排上，要充分体现旗委的
重点工作部署；在选题上，要紧贴
旗委、政府的中心工作，聚焦人民
群众普遍关心的热点、难点问题；
在内容上，要做到高质量、出精
品，真正使所提的意见建议具有
较高的参考价值；在方法上，要充

分体现开拓创新，提出适应形势
发展要求的新措施，使政协各项
履职活动真正做到围绕核心、服
务中心、凝聚人心。常委会组成
人员要发挥好模范带头作用，带
头做好调查研究工作，力求选题
先人一步、视角高人一眼、献策
胜人一筹，紧紧围绕旗委、政府
关注的重点问题和人民群众关
心的难点问题，积极向旗委、政
府提出意见建议，以实际行动影
响和带动广大委员积极参政议
政。各常委要时刻牢记政协常委
身份，带头遵守政协章程、带头
执行政协决议、带头参加政协活
动，不当“空头常委”“挂名常
委”，牢记使命，敢于担当，扎实
工作，履职尽责，推动政协工作
健康有序发展。

旗政协十四届三次常委会召开

杜占林：我把这段经历当成“传家宝” 茫茫沙海面前，人是渺小
的。而能让沙漠变成绿洲，又足
以证明人的伟大。位于内蒙古鄂
尔多斯市的库布其沙漠绿进沙
退的故事，彰显“誓将黄龙变绿
洲”的顽强力量，创造出世界荒
漠化治理的一大奇迹。

荒漠化治理是世界性难题。
“眼见风来沙旋移，经年不省草
生时。”库布其是我国第七大沙
漠，曾被认为是不可治理的“死
亡之海”。让绿色延伸，每推进一
寸、前进一步，都要克服难以想
象的困难。改革开放 40 年来特
别是党的十八大以来，鄂尔多斯
各族干部群众一代接着一代干，

一张蓝图绘到底，治理面积达
6000 多平方公里。治沙过程中
涌现出王文彪、王明海、乌日更
达赖等一批防沙治沙先进个人
和典型。他们以咬定青山不放松
的韧劲和实干，实现了由“沙进

人退”到“绿进沙退”的历史性转
变，孕育出“守望相助、百折不
挠、科学创新、绿富同兴”的“库
布其精神”，在大漠深处筑起一
座改天换地的精神丰碑。

治沙是攻坚战也是持久战，
必须运用科学方法。在与沙漠长
期的较量中，鄂尔多斯人反复试
验，总结出一些行之有效的治沙
奇招。有被誉为凝聚治沙智慧的

“中国魔方”———草方格沙障，有
成本低廉、效率很高的“水气种
植法”，还有利用凌汛水滋润沙
漠……鄂尔多斯人摸索出一条
尊重自然、持续创新的科学治沙
之路，不仅为自己除沙患找到有
效方法，也为人类治理荒漠化提
供了有益的中国经验。

治沙是生存问题，也是发展
课题，最终目的是要让沙区人民
过上好日子。走进今天的库布其
治理区，阡陌纵横、鸟语花香，一

派田园风光。沧桑巨变，得益于

当地在实践中形成的“党委政府
政策性主导、企业产业化投资、
农牧民市场化参与、科技持续化
创新”四轮驱动的库布其沙漠治
理模式，把各方积极性主动性创
造性都调动了起来。库布其以绿

色发展理念为指导，打造完整的
生态产业体系，生动诠释了“绿
水青山就是金山银山”，让人们
看到了沙漠中蕴藏的发展潜力、
致富希望。

2017 年 9 月，主题为“携手
防治荒漠，共谋人类福祉”的《联
合国防治荒漠化公约》第十三次
缔约方大会在鄂尔多斯市召开，

“一带一路”防治荒漠化合作机
制也正式启动。库布其手握靓丽

“绿色名片”，正从大漠走向世
界，必将为创造更多绿色奇迹，
推动人类可持续发展贡献更多
中国智慧和中国力量。

库布其奇迹的绿色启示
□新华社评论员


